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Единением и любовью спасемся

Дорогие отцы, братья 
и сестры! 

Сердечно поздравляю вас с днем 
празднования в честь Казанской ико
ны Божией Матери и Днем народного 
единства!

Мы помним события рубежа XVI–
XVII веков: чудесное обретение 
в Казани образа Пресвятой Девы 
Богородицы и освободительное ше
ствие второго земского ополчения, 
объединенное Ее духовным водитель
ством и Казанским образом, любовью 
к Оте честву и православной верой, 
завершившееся освобождением Мо
сквы от иноземных захватчиков.

Известно, что празднование этих 
событий как государственного празд
ника в один день — 4 ноября — было 
установлено в 1649 году указом царя 
Алексея Михайловича. С этого мо
мента и до сего дня Казанский образ 
Пресвятой Богородицы не только 
тесно связан со славными победами 
русского воинства, но и стал симво
лом народного единства. Поэтому 
сегодня во всех епархиях нашего 
огромного Отечества в память о тех 
событиях и в знак нашего сегодняш
него единства проходят крестные 
ходы — мы выходим на улицы горо
дов потому, что нас объединяет под 
своей сенью Казанский образ Пре
святой Богородицы, вера и молит
ва за Отечество, память и благодар
ность предкам, сумевшим сохранить 
общественное единство даже в самые 
непростые для нашего государства 
времена.

Много славных побед было 
одержано за более чем четыре века 
по молитвам перед Казанской ико
ной Богородицы. Ныне мы сами 
можем свидетельствовать, что Бо
жия Матерь откликается на наши 
молитвы перед честным Ее образом.

Всегда будем помнить евангель
ские слова: Если царство разделит-
ся само в себе, не может устоять 
царство то; и если дом разделится 
сам в себе, не может устоять дом 
тот (Мк. 3, 24–25), которые го
ворят нам, сколь велико значение 
единства, что оно — основа сущест
вования государства, общества, 
семьи.

Мы все очень разные, но пусть 
всех нас объединяет любовь — лю
бовь к родной земле, к нашим свя
тыням, к славному историческому 
прошлому, настоящему и будущему 
нашего Отечества! Услышим сквозь 
века слова преподобного Сергия Ра
донежского, сказанные им в один 
из самых переломных моментов на
шей истории: «Единением и любо
вью спасемся». От всего сердца же
лаю всем крепкой веры, терпения, 
взаимной любви и понимания. Воз
благодарим Пресвятую Владычицу 
нашу Богородицу и будем просить 
Ее заступничества за наше Отечество 
и наши семьи!

Да сохранит всех нас Господь мо
литвами Своей Пречистой Матери!

г. Балаково, 
ноябрь 2023 года
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МИЛОСЕРДИЕ

Руководитель епархиального 
отдела по социальному служению 
посетил дом-интернат 
для престарелых г. Балаково

12 октября руководитель епархиального 
отдела по церковной благотворительности 
и социальному служению, клирик Свято
Троицкого кафедрального собора г. Бала
ково иерей Александр Бабич посетил ба
лаковский доминтернат для престарелых 
и инвалидов.

Священник совершил водосвятный мо
лебен и литию по усопшим. В заверше
ние встречи отец Александр побеседовал 
с собравшимися.

13 октября священник Александр Бабич 
посетил мужское психоневрологическое от
деление в третьем корпусе домаинтерната 
для престарелых и инвалидов г. Балаково.

КРЕСТНЫЙ ХОД

Празднование в честь Казанской иконы Божией Матери в г. Саратове, 
г. Балакове и г. Марксе

4 ноября, в день празднования в честь Казан
ской иконы Божией Матери и День народного 
единства, митрополит Саратовский и Вольский 
Игнатий, епископ Балашовский и Ртищевский 
Тарасий, епископ Покровский и Новоузен
ский Фома и епископ Балаковский и Никола
евский Варфоломей совершили Божественную 
литургию в Казанском храме г. Саратова. Ар
хиереям сослужило духовенство Саратовской 
митрополии.

После Литургии состоялся крестный ход 
с Казанской иконой Божией Матери, который 
проследовал от Казанского храма до Свято
Троицкого кафедрального собора. В соборе пре
бывает одна из важнейших святынь епархии — 
старинный список с чудотворного Казанского 
образа Пресвятой Богородицы.

По окончании молебна верующие приложи
лись к Казанской иконе Божией Матери и дру
гим святыням Троицкого собора. Затем все кре
стоходцы приняли участие в общей трапезе.

4 ноября по завершении Литургии состоял
ся крестный ход от храма в честь Казанской 
иконы Божией Матери г. Балаково. Участники 
крестного хода проследовали по улицам «ста
рого города» от Казанского храма до Свято
Троицкого кафедрального собора — по улице 
Братьев Захаровых, затем по улицам Вольская 
и Набережная.

В СвятоТроицком кафедральном соборе бла
гочинный Балаковского округа, настоятель ар
химандрит Амвросий (Волков) в сослужении 

ВСТРЕЧИ

Состоялась беседа о богослужении 
со слабослышащими жителями 
г. Балаково

5 ноября в храме во имя святых бессребре
ников Космы и Дамиана г. Балаково состоялась 
встреча настоятеля храма иерея Стахия Сахарова 
и сурдопереводчицы русского жестового языка 
Натальи Аветисовой со слабослышащими жите
лями города.

Во время беседы священник рассказал о глав
ной ценности христианства — пришествии в мир 
Спасителя Иисуса Христа и Его значении для 
каждого верующего человека.

Затем отец Стахий рассказал о видах богослу
жений, совершаемых в храме: Литургии, молебне, 
панихиде, крещении.

ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВО

Благочинный Балаковского округа 
принял участие в мероприятиях 

15 октября благочинный Балаковского окру
га, настоятель СвятоТроицкого кафедрально
го собора г. Балаково архимандрит Амвросий 
(Волков) принял участие в благотворительном 
концерте в поддержку военнослужащих в СВО 
«Мы вместе», организатором которого высту
пил Дом культуры села Матвеевка Балаковско
го района.

Отец Амвросий, обращаясь к собравшимся, 
сказал: «Нет больше той любви, как если кто по-
ложит душу свою за друзей своих (Ин. 15, 13). 
Ежедневно в богослужении Церковь молится 
за воинов о здравии и об упокоении. Это дань 
близких, которые их помнят». В заключение 
священник благословил и поблагодарил всех 
собравшихся за то единение и поддержку, кото
рую они оказывают нашим воинам.

24 октября архимандрит Амвросий (Вол
ков) принял участие в торжественном меро
приятии, посвященном принятию клятвы каде
тов, для студентов 1го курса Губернаторского 
автомобильноэлектромеханического технику
ма. Отец Амвросий пожелал студентам Божьего 
благословения в трудах на благо Родины и при
умножать всё самое доброе, что есть в сердце.

духовенства храмов г. Балаково совершил мо
лебен с акафистом Казанской иконе Пресвятой 
Богородицы.

4 ноября после Литургии от храма во имя свя
того апостола Андрея Первозванного г. Маркса со
стоялся крестный ход по улицам города. В крест
ном ходе приняли участие глава Марксовского 
муниципального района Дмитрий Николаевич 
Романов, священнослужители Андреевского бла
гочиния, прихожане храмов города и района.

В завершение крестного хода благочин
ный Андреевского округа, настоятель Свято
Андреевского храма г. Маркса протоиерей Ва
лерий Генсицкий поздравил всех собравшихся 
с праздником и поблагодарил за совместную 
молитву.

ОБРАЗОВАНИЕ

Священники встретились 
со школьниками

11 октября благочинный Андреевского округа, 
настоятель храма во имя апостола Андрея Перво
званного г. Маркса протоиерей Валерий Генсиц
кий встретился с учащимися 6го класса средней 
общеобразовательной школы № 3.

Он рассказал ребятам о таинствах и богослуже
ниях, совершаемых в Церкви, о том, как правиль
но вести себя в храме, а также показал детям обла
чение священнослужителя. В завершение встречи 
отец Валерий ответил на вопросы школьников.

12 октября настоятель храма в честь иконы Бо
жией Матери «Державная» п. Горный Краснопар
тизанского района протоиерей Александр Кашу
лин провел классный час со старшеклассниками 
средней общеобразовательной школы поселка. 
Священник рассказал учащимся о десяти запо
ведях Божиих и ответил на вопросы школьников.

23 октября настоятель храма в честь Рожде
ства Иоанна Предтечи села Подлесное Марк
совского района иерей Владимир Заграничнов 
побеседовал с учащимися 3го класса местной 
средней общеобразовательной школы на тему 
«Добротолюбие». Священник рассказал школь
никам о христианских добродетелях и ответил 
на вопросы.

Священник провел беседы 
со студентами Балаковского меди-
цинского колледжа и Балаковского 
политехнического техникума

3 ноября руководитель миссионерского отде
ла Балаковской епархии иерей Александр Кузь
менко и директор воскресной школы «Зерныш
ки» храма Казанской иконы Божией Матери  
г. Балаково Ольга Николаевна Курьязова про
вели встречи со студентами Балаковского меди
цинского колледжа и Балаковского политехни
ческого техникума.

Встречи были посвящены истории обретения 
иконы Божией Матери в г. Казани и праздни
ку День народного единства. После бесед отец 
Александр ответил на вопросы студентов.
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Пытаюсь подобрать слова, чтобы постепенно у них 
воцарился мир в душе и чтобы передали другим 
этот посыл...  Стараюсь сказать о том, что имен-
но здесь есть время заняться своей духовной жиз-
нью, очистить душу от всякой скверны. Если на-
чинают молиться, посещать богослужения, то 
выходят в итоге совершенно другими людьми.

Дать новый фундамент жизни

Тюремное служение — особое 
направление в социальной дея
тельности Православной Церкви. 
Милосердное отношение к заклю
ченным — долг христианина, о ко
тором прямо говорит Господь наш 
Иисус Христос: …в темнице был, 
и вы пришли ко Мне (Мф. 25, 36). 
Тюремное служение имеет дав
ние исторические традиции и се
годня «направлено, прежде всего, 
на создание условий для полно
ценной духовной жизни заклю
ченных в местах принудитель
ного содержания» (из документа 
«Миссия тюремного служения 
Русской Православной Церкви»).

Привести людей к Богу
Отец Олег вспоминает, что на

чал окормление осужденных в ко
лониях города Пугачева с Пасхи 
1996 года. Когда отец Олег стал 
просить о расширении помеще
ния, начальник ИТК, подполков
ник Сергей Александрович Девят
кин, сказал: «А давайте церковь 
построим!» Сейчас в этом храме 
еженедельно совершаются моле
бен с акафистом и несколько раз 
в месяц Божественная литургия. 
Поют на службе, читают и поно
марят сами заключенные.

Привести людей к Богу и дать 
им новый фундамент жизни — вот 
основная задача, которую ставит 
перед собой протоиерей Олег Ку
дрявцев. Колонию он называет 
«учебным заведением», где учат
ся, совершенствуются, а тех, кого 
освобождают, — «выпускниками» 
этого учебного заведения. Также 
отмечает, что в тюремном служе
нии необходима индивидуальная 
работа с осужденными.

Начиналось церковное общение 
потихоньку — сначала служили 
молебны, потом стал собирать
ся костяк. У каждого из пришед
ших тогда был свой круг обще
ния, и они начинали рассказывать 
о храме, и прихожан постепенно 
становилось все больше.

«Многие хотят начать ходить 
в храм, помогать на службе, но 
есть большое стеснение: "А что 
обо мне скажут, мол, молиться 
пошел, нюни разводить". И долго 
приходится ждать, чтобы перейти 
на новый уровень: ходить в храм 
и не обращать внимание на то, что 
о тебе скажут. Получается так, 
что как только они стали прихо
жанами, то их выбор принимают, 
и с Божией помощью все вокруг 
успокаивается», — рассказывает 
батюшка.

Время заняться духовной жизнью
Иногда знакомые священни

ки спрашивают отца Олега, ис
пользует ли он тюремный жаргон 

в общении с подопечными, на что 
он отвечает, что это совершен
но недопустимо: «Уделяю много 
внимания искоренению матер
шины, так как на пути к Богу тре
буется язык святости. И очень 
рад слышать после исповеди, 
что данный человек перестал 
сквернословить».

Священник подчеркивает, что 
старается обратить все внимание 
осужденных именно на внутрен
нюю духовную жизнь: «На каж
дой службе обращаюсь со словом 
именно исходя из событий их 
жизни: например, там ссора про
изошла или еще чтото, стараюсь 
привязать проповедь о Христе 
к их жизни. Пытаюсь подобрать 
слова, чтобы постепенно у них 
воцарился мир в душе и чтобы 
передали другим этот посыл — 
ведь кому восемь, а кому и де
вять лет срока отбывать, и мож
но "дурака провалять": проси
деть, как пришли ни с чем, так 
и уйти. Стараюсь сказать о том, 
что именно здесь есть время за
няться своей духовной жизнью, 
очистить душу от всякой сквер
ны. Если начинают молиться, по
сещать богослужения, то выхо
дят в итоге совершенно другими 
людьми».

«Выпускники»
Отец Олег рассказывает, что 

был один заключенный, к кото
рому он ходил в камеру штраф
ного изолятора, беседовал, ис
поведовал, причащал. И вот 
проходит несколько лет, посту
пает звонок отцу Олегу — тот са
мый освобожденный из ШИЗО 
бывший заключенный делит
ся радостью, что стал трудни
ком в Оптиной пустыни и хочет 
стать монахом. Вот такие бывают 
«выпускники»!

Некоторые после «выпуска» 
устраиваются на завод, еще и ал
тарничают в храме, кто бывает ис
топником, сторожем. Со многими 
отец Олег продолжает до сих пор 
общаться, после освобождения 
звонят батюшке, приезжают. Свя
щенник в свою очередь интересу
ется их судьбой. Помнит имена 
и тех, кто погиб, участвуя в СВО… 
Молится и о них.

Душа не стареет
В завершение нашей беседы 

спрашиваю у отца Олега, что са
мое главное за эти 35 лет служе
ния. «Основа служения священ
ника — любовь к Богу и ближне
му. Нам всем полезно ощущать 
себя в возрасте Христа в духов
ном плане, когда есть спокойствие 
и цель жизни, путь определен. 
В частности, мне это помогает 

Мы побеседовали с руководителем отдела 
тюремного служения Балаковской епархии, 
настоятелем храма пророка Божия Илии 
в ИК‑4 города Пугачева протоиереем Олегом 
КУДРЯВЦЕВЫМ. Отец Олег служит в сане 
священника уже 35 лет, из которых 27 лет 
занимается окормлением заключенных.

в служении. Да и всегда необходи
мо совершенствовать свою душу, 
ведь всем нам предстоит встреча 
с Богом», — подчеркивает отец 
Олег.

Кроме тюремного храма в Пу
гачеве, отец Олег еще и настоя
тель сельских храмов в Пугачев
ском районе: Архангела Михаила 
в Давыдовке и святителя и чудо
творца Николая в Старой Пору
бежке. Рассказывает, что особен
но любит воскресное Евангелие 
и толкование на него, прихожане 
всегда ждут разбор. «Например, 
совесть — это наш страж, кото
рый дан Богом человеку, чтобы 
он жил по совести, а ориентиро

Храм святого пророка Божия 
Илии на территории ИК-4

Протоиерей Олег Кудрявцев

ваться здесь нужно на Евангелие 
и заповеди Божии. Поэтому порой 
нам и не хочется читать Еванге
лие именно на уровне сердечном, 
хоть разум и просит», — замечает 
батюшка.

Из любимых святоотеческих 
авторов у отца Олега — преподоб
ный Силуан Афонский, святитель 
Николай Сербский. Говорит, что 
и прихожане любят труды этих 
святых авторов.

Желаем отцу Олегу многая ле
та, сил и помощи Божией во всех 
трудах!

Подготовила
Наталья САХАРОВА

Фото Андрея ВАКУЛЕНКО
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няя который она будет недосягаемо высока 
и прекрасна, как роскошное плодовое дерево, 
которое и питает, и укрывает, и согревает…»

Образ матери
«Нет ничего выше и привлекательнее сим

патичного образа матери! И нет ничего возвы
шеннее тех дум, какие думает просвещенная 
матьхристианка над ложем младенца своего! 
В то время, как отец, утомленный суетами 
жизненными, крепко спит, запасаясь новой 
силой для борьбы житейской, она одна, в глу
бокой тишине ночи, по первому неровному 
вздоху малютки уже спешит к его младенче
скому ложу и кормит, и лелеет дитя, и ороша
ет матерней слезою, словно росой небесною, 
его закрытые очи… Крестным знамением от
гоняет она грезу неспокойную, испугавшую 
дитя… Боже, каким ангеломхранителем смо
трится она в это время!»

Счастье в мелочах
«За то матери первой выпадает на до

лю сладчайшее счастье видеть обращенную 
именно к ней первую улыбку невинного мла
денца, после долгих, неизбежных и ничем 
неотвратимых слез его. Ей первой приходит
ся слышать свое священное, на всех почти 
языках одинаковое имя "мама", произноси
мое чистым, незлобивым, не научившимся 
еще льстить языком дитя; к ней, как веточ
ки к солнцу, тянутся миловидные рученьки; 
ей одной больше всего широко и доверчиво 
смеются милые глазки незабудочки, и часто, 
пугливо отворачиваясь от реже видимого от
ца, дитя прижимается к знакомому и мило
му лицу матери!.. О, какое светлое, райское 
счастье!»

Женщина в семье
«Есть другое положение женщины, создан

ное и установленное для нее только христи
анством и для христианства, и никакой дру
гой религией, никаким другим учением. Бла
гословивши и освятивши женщину как мать, 
христианство еще более возвысило женщину 
тем, что сделало ее единой женой единого 
мужа. Лишивши человечество райского бла
женства в Ветхом Завете, женщина призва
на снова создать человеку этот рай в Новом 
Завете. И этим раем, этим новым Эдемом 
на земле явилась в христианстве добрая се
мья, отразив шая в себе только одной, помимо 
прочего, все величие и высоту этой религии, 
а вместе в одном только этом пункте и возвы
сившая женщину до предела ее земной высо
ты, недоступной для нее нигде и ни при каких 
других обстоятельствах.

В юности — венчанные победители тела, 
разделители естественных, законно обуздан
ных, облагороженных и таинственно оду
хотворенных увлечений и порывов. В зре
лости — совместные труженики, каждый 
в своей бразде, на ниве человеческого благо
получия. В старости — идеальнейшие друзья, 
не могущие и представить себе раздельного 
существования. Древа укоренившиеся, окру
женные новосаждениями, простершие до рек 
ветви свои и даже до моря отрасли свои — вот 
христианесупруги, единственные супруги 
среди миллиардов разнообразных супру
жеств во всем мире».

В заключение хочется поздравить дорогих 
женщин с наступающим Днем матери слова
ми из статьи: «Дай же Бог, дорогие женщины, 
всем нам с честью, пользой и славой пройти 
всякое поприще, какое пошлет Господь для 
счастья и славы земли родной!».

Полосу подготовила 
Екатерина ЧУГУНОВА

О журнале
В конце XIX века «Саратовские епархи

альные ведомости» были едва ли не един
ственным источником информации о жизни 
епархии. Сегодня, листая их страницы, мы 
узнаем, как тогда жила епархия. Так, в офи
циальном отделе журнала в основном пу
бликовались отчеты по доходам и расходам 
епархии, объявлялись новые должностные 
назначения священников, диаконов и пса
ломщиков. В неофициальном отделе можно 
прочесть проповеди со служб, беседы со свя
щеннослужителями, рекомендации по образу 
жизни православного христианина.

Известно, что статья «Положение и значе
ние женщины в христианстве вообще и в ду
ховном звании в частности» — это речь, про
изнесенная П. Смирновым на торжественном 
акте в Таврическом епархиальном женском 
училище 13 июня 1888 года (училище нахо
дилось при Симферопольской семинарии). 
Также в примечании к статье отмечено: 
«С полным удовольствием перепечатывая 
эту статью, редакция вполне уверена, что 
она с глубоким интересом будет прочтена 
духовенством Саратовской епархии. Статья 
вполне заслуживает того, чтобы с нею позна
комлено было и молодое поколение епархи
ального духовенства».

Достоинство женщины
«Несмотря на полное восстановление рав

ноправности духовного общения женщины 
с мужчиной в деле восприятия христианских 
истин, мы не видим в учении Христовом пря
мого указания женщине какихлибо несвой
ственных ей областей мужской деятельно
сти. Христианство тем наиболее и является 
во всем бесконечном своем величии, что объ
емлет собой и духовную, и физическую сто
роны человека и сливает их в небесной гар
монии. Восстановив до ангелоподобия обще
человеческие права и достоинства женщины, 
христианство установило в истинном свете 
и месте ее права и достоинства как женщины».

Высший женский идеал
«Над всеми святыми и великими женами

христианками, как солнце над звездами, воз
вышается и препрославляется — кто? Мать, 
держащая Младенца на пречистых и свя
тейших руках Своих. Она, Пречистая, стала 
честнейшей херувим и славнейшей без срав
нения серафим. В Ее личности естество жен
ское вознесено превыше небес и поставлено 
одесную престола Божия… Правда, рождение 
Ею Сына есть недомыслимое, от века утаен
ное и Ангелом несведомое таинство, его же 
сказать язык не может; однако как Мать, но
сившая и питавшая, плакавшая о Сыне Сво
ем по Его человечеству, Она стала высшим 
идеалом, подражать которому, сознавая всю 
безмерность расстояния между им и собою, 

Благословенная жена и мать

составило сладкую обязанность матери
христианки. Мы видим здесь многих и мно
гих других, которые всю душу, всю жизнь 
свою истощают всю сокровищницу прекрас
нейших женственных качеств своих на то, 
чтобы освятить и прославлять великое имя 
женщины: мать, воспитательница…»

Материнство и воспитание
«Итак, область женщины, бесконечно воз

вышающая ее над мужчиной, была и будет — 
материнство и воспитание. Главнее и возвы
шеннее всего является женщина, когда скло
нится она со святой, просвещенной, широко 
образованной и проникающей в будущее ду
мой своей над постелькой младенца своего 
и примет на свои руки ласковые первые шаги 
его воспитания и образования. Ведь ни в ка
ком другом существе в мире, кроме существа 
женщиныматери, не сосредоточено столько 
сил и средств, способных облегчить для че
ловека, явившегося в мир, первые страшные 
минуты встречи его с этим суровым, издрев
ле во вражду ставшим к нему миром. Никто, 
кроме матери, не имеет в себе таких кротких 
и вместе могучих сил и средств заставить этот 
мир встретить нового человека не как врага 
своего, а как желанного гостя. Обнаженный, 
беззащитный и беспомощный, словно бурею 
выброшенный на пустынные пески жизни, 
лежит родившийся человек, борясь с жизнью 
и смертью своей. Кто может нежнее матери 
прикоснуться к слабому телу нового жильца 
мира? Где найдет он себе пищу, которая бы
ла бы так приноровлена к его желудку, как 
приноровлены к нему вещества, перерабо
танные именно для него в теле матери? Где, 
кроме объятий матери, найдет он такое живое 
и животворное тепло в то время, когда са
мый нежный ветерок знобит его тело и самая 
воздушная ткань бороздит, как власяница, 
нежную кожу его? Вот где прямая и высокая 
дорога женщины; вот ее святой труд, выпол

ОБРАЗ ЖЕНЩИНЫ-ХРИСТИАНКИ

Рождество-Богородицкий единоверческий храм г. Николаевска (Пугачева), 
где служил отец Иоанн

Каково предназначение женщины, 
каким оно видится с точки зрения 
православия? Мы решили обратиться 
к изданию XIX века и привести 
отрывки из материала под названием 
«Положение и значение женщины 
в христианстве вообще и в духовном 
звании в частности», опубликованном 
в 19‑м выпуске «Саратовских 
епархиальных ведомостей» 
от 15 октября 1888 года (с. 609–634).
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На фотографии (слева направо): протоиерей Анатолий Шумов, диакон Валерий Под-
горнов, впоследствии протоиерей и архиепископ Пимен. Конец 1980-х - начало 1990-
х гг. Свято-Троицкий собор г.Балаково

ОПРОС

Материнство: радость или труд?

Алена Анатольевна 
ШАЛЬНОВА, храм 

во имя Архангела Михаила 
с. Перелюб:

— Прежде всего, право
славная мама является хрис
тианкой во всех своих делах, 
которые будут самым глав
ным и важным примером 
для ее детей. Мама привива
ет своим детям с ранних лет 
жить духовно: посещать храм 
и богослужения, воскресную 
школу, исповедоваться и при
чащаться. Каждая мама стал
кивается с множеством труд
ностей каждый день. С ними 
справляться мне помогает 
молитва за детей, а также от
дых, путешествия, хорошая 
музыка и, конечно же, под
держка и помощь супруга.

В дружной семье материн
ство — всегда радость, хотя 
с различными искушениями 
и переживаниями.

Анастасия Григорьевна 
БИЛЬЧУК, регент хора 
храма в честь Рождества 

Хрис това г. Балаково:

— Материнство — это 
счастливый труд и постоян
ная работа над собой. Детям 
необходим пример жизни 
родителей, поскольку мы 
для них как источник важ
ных жизненных понятий. 
Они приходят в этот мир 
чистыми и все впитывают 
из семьи, которая дает пони
мание о хорошем и плохом. 
Поэтому на нас, родителях, 
лежит большая ответствен
ность за их восПИТАНИЕ, 
как питание не только тела, 
но и души. Можно сказать, 
что сам термин «воспитание» 
с рождением каждого ребенка 
меняет свое значение — начи
наешь понимать, что воспи
тывать, прежде всего, нужно 
себя. С рождением детей по
является больше ответствен
ности, разных дел и хлопот, 
но вместе с этим приходит 
безусловная искренняя лю
бовь и тепло. Во многом нам, 
взрослым, есть чему поучить
ся у детей.

Екатерина Федоровна 
СОЛНЦЕВА,

 храм во имя Архангела  
Михаила с. Перелюб:

— Православная мама за
ботится о своих детях и в фи
зическом плане, и в духовном. 
Материнство — это бесконеч
ные заботы о детях, жизнь 
в быстром ритме. Однако ра
дость, получаемая от успехов 
своих детей, и любовь к ним 
превосходят все трудности. 
С духовными преградами 
в воспитании детей помога
ет молитва к Богу и помощь 
свыше.

«Важный труд, который человек может сделать для Христа, — это то, 
что он может и должен делать в своем собственном доме. У мужчин 
есть своя доля, она важна и серьезна, но истинным творцом дома 
является мать. То, как она живет, придает дому особую атмосферу. Бог 
впервые приходит к детям через ее любовь. Как говорят: "Бог, чтобы 
стать ближе всем, создал матерей" — прекрасная мысль! Материнская 
любовь как бы воплощает любовь Бога, и она окружает жизнь ребенка 
нежностью», — писала святая страстотерпица императрица Александра 
Федоровна Романова.
День матери, который в этом году празднуется 26 ноября, стал еще 
одним поводом для размышлений о том, что же такое материнство.
Мы пообщались с многодетными мамами — прихожанками храмов 
Балаковской епархии — на темы: «Православная мама — какая она? Что 
помогает справляться с испытаниями? Многодетность — это большая 
радость или крест?»

Нам нравится вместе 
с детьми играть, развивать
ся, зимой кататься на лыжах, 
а летом на велосипедах, путе
шествовать на машине. Это 
и вдохновляет меня.

Многодетность в какойто 
период порицалась общест
вом, сложился стереотип 
о неблагополучии большой 
семьи. Для когото много 
детей — непросто и трудно. 
Трудности по жизни будут 
всегда, независимо от количе
ства детей. Но то, что Господь 
помогает их преодолевать — 
это для меня уже непрелож
ная истина.

Для меня дети — большая 
радость. Господь дает каж
дому человеку крест по его 
силам. Мой крест в детях, 
и я этому рада.

Екатерина Сергеевна  
БОРИСОВА, педагог 

воскресной школы храма 
во имя великомученика 

Георгия Победоносца 
г. Маркса:

— Материнство для ме
ня — счастливый труд. Но, как 
и любой труд, материнство 
порой оставляет без сил. Вер
нуться в ресурсное состояние 
мне помогают несколько ми
нут тишины и личные увлече
ния. Больше всего меня вдох
новляет и придает силы, когда 
я вижу, как прорастают плоды 
из тех зернышек, которые мы 
сеем в своих детях. Если я это 
замечаю, то чувствую боль
шое утешение.

Материнство — это пре
жде всего работа над собой. 

Иногда мне кажется, что че
рез детей с нами говорит Го
сподь. Размышляя над тем, 
как в одной семье могут расти 
такие разные дети, понимаю, 
что каждый ребенок дан нам 
для исправления какихто 
недостатков в себе. И мне нра
вится рефлексировать на эту 
тему. Главное, что я поняла 
за годы своего многодетного 
материнства: только с Божи
ей помощью можно воспитать 
детей. Поэтому и молюсь всег
да, чтобы Господь и Его Пре
чистая Матерь руководили 
моими действиями, направля
ли и помогали во всем.

Оксана Васильевна  
ЧУГУНОВА, храм в честь 

Рождества Христова 
г. Балаково:

— Православная мама вос

питывает детей в любви, с дет
ства приучает к православной 
вере, к молитве, храму, лю
бить ближнего.

Каждый день в нашей семье 
происходят маленькие радо
сти, и это очень ценно. Я учусь 
вместе с детками восхищаться 
простыми творениями Бо
га, видеть красоту. Молитва 
во всем помогает, и с Божией 
помощью мы идем в правиль
ном направлении.

Мой источник вдохнове
ния — помощь людям. При 
храме Рождества Христова 
мы открыли волонтерское об
щество «БлагоДарю 64», в ко
тором я могу реализовывать 
свои идеи.

Для меня многодетность — 
это огромная радость. Господь 

всегда помогает в подвиге ма
теринства, стоит лишь обра
титься к Нему. В многодетной 
семье дети вырастают окру
женными любовью братьев 
и сестер, учатся заботиться 
друг о друге.

Евгения Александровна 
ПЕРЕЯШКИНА, педагог 
воскресной школы Свято-
Троицкого кафедрального 

собора г. Балаково:
— Православная мама — 

это, в первую очередь, при

мер. Она объединяет в себе 
любовь и мудрость, заботясь 
как о физическом развитии 
своего чада, так и о духовном, 
не забывая благословлять сво
их детей.

Жизнь матери пол
на не только забот, тревог, 
но и больших радостей, кото
рые все покрывают. В труд
ные моменты без молитвы 
и упования на помощь Бо
жию не справиться, поэтому 
с Богом идем по жизни. Ко
нечно же, супруг является 
главной поддержкой и опорой 
при воспитании детей. От
влечься и развеяться мне по
могает творчество, через кото
рое могу дополнительно себя 
реализовать, увидеть прекрас
ное и создать чтото своими 
руками.

Нет ничего сильнее того 
чувства, которое приходит 
к женщине, когда она стано
вится мамой. Поэтому для 
меня мои дети — великое 
счастье!

Подготовила София ИВЧУК
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тогда совершали внутри храма, 
поскольку любое священнодей
ствие за его пределами советской 
властью запрещалось.

И там, за стенами этого мира, 
находился другой — наполнен
ный отрицанием Бога, непони
манием и неприятием убеждений 
и чувств верующих. К приме
ру, школьные учителя, незави
симо от собственных взглядов 
вынужденные вести атеистиче
ские беседы с детьми, призыва
ли не слушать своих «темных» 
бабушекбогомолиц — стать про
свещенными, опираться на нау
ку, которая двигает человечество 
вперед и утверждает, что Бога 
нет.

— Мне в силу юношеского мак
симализма, жажды знаний, а так
же внутреннего протеста против 
таких высказываний очень за
хотелось познакомиться с аргу
ментами, на которые опирались 
ученые в теории отрицания Бо
га. Но прочитав немало книг, со
держащих естественнонаучные 
знания, я нигде этого не нашел. 
Наоборот — все накопленные на
укой данные больше свидетель
ствовали в пользу существования 
Господа как Творца всего сущего. 
Так что эти книги только укре
пили меня в вере, — улыбается 
батюшка.

Но и тогда он еще не устре
мился посвятить жизнь духовно
му служению. Решил поступать 
в юридический институт, и на
мерение это не смог реализовать 
лишь потому, что заболел и по
пал в больницу. А вылечившись, 
успел подать документы только 
в Пугачевский гидромелиоратив
ный техникум.

Сегодня, по прошествии мно
гих лет, отец Игорь осознает, что 
и этот поворот его жизни — не что 
иное, как промысел Божий. Ведь, 
хотя он не работал по специаль
ности, знания, полученные на от
делении строительства, оказались 
кстати потом, когда ему довелось 
принимать участие в возрожде
нии храмов в нашей глубинке.

Учеба в техникуме, препода
ватели, о которых священник 
вспоминает с большой теплотой, 

— В чем мне действительно 
не пришлось усомниться, так это 
в Боге и истинности пути слу
жения Ему, — тверд в убежде
нии отец Игорь. — Что касается 
остального, то все мы грешные — 
и я, конечно же, не исключе
ние — по своей людской немощи 
порой заблуждаемся, подверга
емся искушениям, сомневаемся. 
И не удивительно, ведь о любых 
делах радеем в меру своих скром
ных, человеческих сил, и воз
можности наши ограничены. По
этому даже при особом усердии 
получается не всё и не всегда. 
Но Господь не оставляет — укре
пляет, помогает по вере нашей 
и молитве.

Был ли его путь предопределен, 
священник рассуждать не берет
ся. Но вот удивительный случай 
из его жизни, о котором сам он 
не помнит, поскольку был тогда 
слишком мал. Об этом поведа
ла близким его двоюродная тетя 
и крестная — Зинаида Васильев
на Шепелева (1938–2020 гг.), 
несшая послушание в храме Вос
кресения Христова города Пуга
чева более полувека, долгое вре
мя бывшая регентом церковно
го хора. «Голос у нее был — дар 
Божий», — с большой любовью 
вспоминает о ней отец Игорь. 
Именно она первая привела пле
мянника в храм.

— Он так внимательно осма
тривал все вокруг, слушал мой 
рассказ о намоленных образах, 
прислушивался к богослужеб

«Господь не оставляет…»

ным песнопениям! И личико его 
выглядело таким просветлен
ным и счастливым! — вспомина
ла женщина. — А когда хор запел 
«Иже Херувимы…», заплакал ра
достными слезами. Заметив это, 
наша певчая Мария Федоровна 
Вишнякова сказала: «Ну, Зина, 
быть ему священником!»

Сам же отец Игорь ни в дет
ские, ни в юношеские годы о та
кой стезе не помышлял. Просто 
неотступно шел к Богу. Снача
ла за руку со взрослыми — по
детски непосредственно и с пол
ным доверием к наставникам 
в вере, потом более осознанно 
и самостоятельно.

В его семье не только тетя, 
но и другие домочадцы, в том чис
ле отец, военнослужащий, и мать, 
преподаватель Детской шко
лы искусств, вопреки активной 
атеистической пропаганде со
ветских времен хранили привер
женность Христу. Священников  
среди предков не было, но брат 
бабушки Юлии (по материнской 
линии) Василий в 1920–1930 го
ды алтарничал в Воскресенском 
соборе Пугачева.

Поскольку и юному Игорю 
Павловскому довелось там делать 
первые шаги ко Господу, именно 
Воскресенский храм г. Пугачева 
стал для будущего священника 
главным олицетворением обите
ли Божией.

— Для меня это столп веры, 
с ним связаны самые сильные 
и яркие впечатления детства 
и юности! — утверждает отец 
Игорь. — И самое главное — ра
дость о Воскресении Христовом. 
Кроме того, в этом храме я встре
тил свою любовь и судьбу — ти
хую и скромную девушку Ольгу, 
с которой протоиерей Анатолий 
Капцов (тогда настоятель Вос
кресенского храма) в мае 1993 го
да повенчал нас, и теперь она пре
данно и смиренно идет со мной 
по жизни, разделяя и радости, 
и тяготы. Нам помогает и сын 
Всеволод.

Будущий священнослужи
тель всегда ощущал храм как 
мир, в котором все живет и ды
шит верой и любовью к Богу. 
В 1980х — начале 90х годов 
в нем было не так много людей, 
и им поневоле приходилось обе
регать и огораживать этот мир 
стеной даже в буквальном смыс
ле. Многолюдными были боль
шие праздники — не было пу
стого места в храме. По словам 
отца Игоря, ему, шестилетнему, 
особенно запомнилась встреча 
Пасхи в 1980 году. Крестный ход 

не препятствовали ему приходить 
в Воскресенский собор в Пугаче
ве и нести послушание чтеца.

Отец Анатолий Капцов, дру
живший с семьей Павловских, 
нередко бывал у них дома. 
И както в беседе с ним юноша 
упомянул, что собирается про
должить учебу и всерьез зани
маться наукой, исследовать Все
ленную ради блага человечества. 
Уже убеленный сединами ба
тюшка заметил на это, что душа 
человека не меньше Вселенной 
и тоже нуждается и в изуче
нии, и во внимании, утешении, 
исцелении. И заверил, что при 
внимательном взгляде на нее 
можно сделать еще больше от
крытий и принести еще больше 
пользы. Разглядев в своем юном 
подопечном качества, необхо
димые доброму пастырю, свя
щенник посоветовал молодому 
человеку поступить в духовную 
семинарию.

— В Церковь в основном при
ходят люди взрослые, со сло
жившимся мировоззрением, 
и даже когда они вроде бы уве
ровали в Единосущную и Нераз
дельную Троицу, приняли хрис
тианство всем сердцем, в их 
сознании немало заблуждений, 
многое кажется непостижимым 
и недостижимым. Им трудно 
переосмысливать многие усто
явшиеся правила и оценивать, 
прежде всего, свое поведение 
и поступки, не оправдывая соб
ственные грехи обстоятельства
ми или чьимито некрасивы
ми деяниями. Трудно прийти 
к смирению, осознать, что на все 
воля Божия. Но на то и при
зван священник, чтобы через 
преодоление людских сомне
ний и непониманий научить 
всему этому свою паству, вести 
ее ко Господу, ко спасению — 
не ропща на собственные труд
ности,— отмечает отец Игорь — 
заботливый, внимательный па
стырь, любимый прихожанами.

Поздравляем батюшку с па
мятными датами и желаем ему 
помощи Божией в служении!

Наталья ТРОФИМОВА
Фото Людмилы ДОРОНИНОЙ

13 ноября исполнилось 20 лет служения в иерейском сане 
настоятеля нескольких сельских храмов Пугачевского 
района — в честь Успения Пресвятой Богородицы  
в поселке Заволжский, святителя и чудотворца Николая  
в селе Березово и Покрова Пресвятой Богородицы  
в селе Каменка — иерея Игоря ПАВЛОВСКОГО. 
Всего отец Игорь служит без малого 30 лет  
(во диакона рукоположен в 1994 году).

ЧЕЛОВЕК

Архиерейское богослужение в храме п. Заволжский. 25 июня 2023 года

ХРИСТИАНСКОЕ ПОНИМАНИЕ НРАВСТВЕННОСТИ 

Иерей Игорь Павловский
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Воскресная школа — 
это маленькая жизнь

21 ноября — день празднования собора 
Архистратига Михаила и прочих Небесных Сил 
бесплотных. В этом номере детскую страницу 
нашей газеты подготовила воскресная учебно‑
воспитательная группа «Михайловская» храма во 
имя Архангела Михаила села Перелюб.

Воскресенье. Можно не 
думать о математике и 
литературе. Гулять весь 
день, играть в компьютер
ные игры или просто без
дельничать. Примерно так 
большинство школьников 
представляют свой отдых 
от учебной недели. Кроме 
тех ребят, кто в воскресное 
утро рано встает и идет 
на Литургию, а затем 
в воскресную школу.

Учащиеся старшей груп
пы поделились своими раз
мышлениями о престоль
ном празднике и традициях 
воскресной школы.

— У нас в воскресной 
группе есть замечательная 
традиция — начинать учеб
ный год крестным ходом. 
Наша группа называется 
«Михайловская». Так мы 
ее назвали, потому что наш 
храм освящен во имя свя
того небесного стража Ар
хангела Михаила. Крестный 
ход проходит в воскресный 
день накануне 19 сентября. 
В этот день вспоминается 
чудо Архистратига Михаи
ла в Хонех. Протяженность 
пути — 14 км. Однако мы 
не устаём, так как заранее 
делимся на группы. Одни 
ребята звонят в колокола 
на переносной звоннице, 
которая установлена на ма
шине, остальные дети идут. 
Затем на привале, которых 
бывает несколько, меняем
ся. На каждом мы не только 
отдыхаем по 10–15 минут, 
но и угощаем друг друга 
вкусностями, которые при
готовили дома с родителя
ми. На нашем пути встре
чаются два перекидных 
моста над рекой Камелик. 
Эти переходы вызывают 
у нас бурю положитель
ных эмоций. К концу пу
ти мы, конечно, устаём 
немного, но радость от уча
стия в крестном ходе все 
перекрывает, — рассказал  
Даниил Ивчук (14 лет).

— В моей семье самый 
любимый праздник при
ходится на 21 ноября. Это 
престольный праздник на
шего храма, который назы
вается собор Архистратига 
Михаила и прочих Небес
ных Сил бесплотных. Кро
ме видимого физического 
мира, существует великий 
духовный мир, населенный 
добрыми ангелами. Архан
гелы и ангелы — ближайшие 
слуги Божьи, они хранители 

людей и целых государств, 
возвещают волю Божью 
и помогают людям в делах 
спасения. Архангел Миха
ил — главный вождь воин
ства Господня, — поделился 
Артём Денисов (14 лет).

О том, почему дети любят 
храм и воскресную школу, 
рассказывают воспитанни
ки и младшей группы.

Саша Шальнов (9 лет): 
«В храм хожу не только 
помолиться, но и радость 
получить. У меня там мно
го друзей. Мы делаем всё 
вместе: причащаемся, учим 
молитвы. Люблю ходить 
в крестный ход, когда во
круг Перелюба идем по сте
пи. Деревья, цветы и пти
цы с нами радуются, когда 
слышат колокольный звон 
и наши молитвы».

Катя Ивчук (5 лет): 
«Люблю храм, потому что 
здесь есть батюшка. Когда 
батюшки нет рядом, я беру 
дома иконку и молюсь, что
бы родные не болели, чтобы 
в семье всё было хорошо. 
Люблю ходить на ночные 
службы. Звезды на небе ра
достно светятся. Я радуюсь, 
когда свечи ставлю в храме, 
причащаюсь вместе с ма
мой, в крестный ход хожу 
с братьями. В воскресной 
школе люблю все занятия: 
мы там многому учимся».

Коля Шальнов (6 лет): 
«Очень люблю храм. 
Нравится петь молитвы 
и за всех людей свечки 
ставить».

Тимофей Белоусов 
(8 лет): «Хожу в храм мо
литься Богу и всем святым. 
Люблю помогать батюшке 
в алтаре и другим людям 
в храме. Воскресная школа 
очень интересная и позна
вательная. А вот в крестном 
ходе серьезно, невесело, по
тому что там нужно усиленно 
молиться. В общем, ходим 
с мамой в храм трудиться 
душой».

Матвей Первеев (10 лет): 
«Люблю ходить в храм, толь
ко очень трудно просыпаться 
в воскресенье, когда хочется 
отдохнуть от учебной недели. 
Но я люблю бабушку, поэто
му не хочу ее огорчать. Мы 
с сестрой и бабушкой всех 
родных поминаем в храме: 
дома так не помолиться».

Ваня Шальнов (8 лет): 
«Люблю молиться в храме, 
чтобы Бог всех охранял. Мо
люсь за наших солдат. На за

нятиях в воскресной школе 
делаю для них поделки и пи
шу письма. Крестные ходы 
люблю. Особенно когда ходим 
к поклонному кресту. В гору 
подниматься трудно, а вниз 
спускаться легко и весело».

Одна из традиций нашей 
школы — организовывать со
вместное активное времяпре
провождение. В августе среди 
учащихся воскресной группы 
на территории храма мы про
водили рыцарский турнир, 
который был посвящен свя
тому Архангелу Михаилу 
и 80летию Курской битвы. 
Ребята принимали участие 
в дуэлях на мечах и копьях. 
На награждении участники 
получили почетные грамоты 
и сладкие призы.

В сентябре воспитанники 
вместе с настоятелем храма 
протоиереем Константи
ном Солнцевым, директо
ром школы Мариной Ни
колаевной Мухамбетовой 
и родителями отправились 
в небольшой поход на берег 
реки Камелик наслаждать
ся красотой Божьего мира. 
Дети играли в подвижные 
игры на свежем воздухе, 
родители готовили общую 
трапезу у костра. Хочется 
особенно отметить, что все 
мероприятия у нас проходят 
семьями. Воскресная шко
ла — наша маленькая жизнь, 
единая большая семья.

— Хожу в храм, чтобы 
помолиться о своей душе. 
У нас очень дружный при

ход. Мы вместе работаем 
во благо нашего любимого 
храма. В храме есть много 
хороших друзей, — добавил 
Артём Денисов.

— Люблю ходить в храм, 
потому что здесь так спо
койно и хорошо. Наш храм 
маленький, но красивый 
и изящный. Еще у нас 
очень веселый приход. Все 
друг другу подсказывают 
и помогают. После службы 
мы идем в трапезную, за
тем в воскресную школу. 
Считаю, что воскресная 
школа духовно развива
ет. Ребята учатся звонить 
в колокола, читать и петь 
на клиросе, помогают в ал
таре, — рассказала Ксения 
Солнцева (13 лет).

Акназаров Артём, 10 лет

Шальнов Ваня, 8 лет

Шальнова Настя, 12 лет
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«Твое смирение достигло Господа…»
Так любил говорить преподобный 
Гавриил Самтаврийский (Ургебадзе, 
1929–1995), грузинский святой, 
которого почитает и Русская 
Православная Церковь. О великом 
старце издательство Никея выпустило 
книгу «Без Христа всё — ничто», 
в которую вошли воспоминания 
игумении Параскевы и монахинь 
Аглаиды, Афанасии и Нино. Еще 
в начале своего монашеского пути 
они жили рядом с преподобным, 
были свидетелями его мудрости, 
слышали его наставления и получали 
множество бесценных уроков, смысл 
и цель которых порой понимали 
гораздо позже.

Батюшка Гавриил
Так какой же он, батюшка Гавриил, в вос

поминаниях людей, которые жили рядом  
с ним? Очень часто матушки с грустью от
мечали, что были невнимательны к тому, на
сколько удивительный человек был с ними 
ежедневно. В воспоминаниях они часто пи
шут, что сожалеют о своих словах и действи
ях по отношению к святому. Он безропотно 
принимал от людей всё: слова, поступки — и 
лишь молился, чтобы Господь показал до
брое, наставил на правильный путь. Отец 
Гавриил никогда никого не укорял и не оби
жал. Он учил всех подоброму, очень мягко, 
с огромной отеческой любовью и только в те 
моменты, когда понимал острую необходи
мость. Но самое главное, преподобный Гав
риил показывал на личном примере, каким 
должен быть православный христианин.

Батюшка Гавриил усердно старался 
скрыть свою мудрость, себя настоящего из
за безграничной скромности. Игумения Па
раскева вспоминала, что он вел себя так, 
будто не знал совершенно ничего, но позже 
оказалось, что он знал наизусть труды пре
подобного Исаака Сирина, разбирался во 
многих науках, а на вопросы в любой сфере 
всегда отвечал согласно Евангелию, запове
дям и трудам святых отцов. Матушки рас
сказывали, как батюшка притворялся пья
ным, чтобы не привлекать чужое внимание. 
Он даже сам называл себя таким, но никто 
ни разу не почувствовал от него запаха ал
коголя, не видели и неопрятности, присущей 
людям с этой бедой. Тем не менее молодые 
монахини были уверены в правдивости его 
притворства и даже избегали батюшку. 

Жил будущий святой сначала в курятни
ке, который зимой продувался холодным 
ветром насквозь, затем в холодной сырой 
башне, изредка топил в ней печку. Крова
тью служили голые доски, а пол был просто 
земляной. Батюшка Гавриил практически 
никогда не спал, а только молился. Все сте

ны были увешаны иконами в самодельных 
рамочках. Главной достопримечательностью 
башни был рояль. Батюшка поднял его сам, 
что было физически невозможно. Но отец 
Гавриил с молитвой мог все. После его смер
ти инструмент пришлось разобрать, чтобы 
вынести из помещения.

Безмолвный заступник Самтавро
У отца Гавриила был дар пророчества. Он 

часто знал заранее, что произойдет в буду
щем, но никогда не говорил об этом прямо. 
Так, матушки однажды нашли его горько пла
чущим в храме, позже оказалось, что батюш
ка задолго стал оплакивать страшную траге
дию, где пострадало много молодых людей. 
Монахиня Нино рассказывала, как однажды 
преподобный Гавриил в ШиоМгвимском 
монастыре смотрел на шагающих по амвону 
молодых людей и будто невзначай говорил 
про них: «Монах, игумен, архимандрит, епи
скоп…». На всех, о ком он так отозвался, это 
исполнилось. Батюшка видел будущих мона
хов и монахинь до того, как они чувствовали 
зов Божий, и будто случайно указывал им на 
верный путь. 

Отец Гавриил был безмолвным заступ
ником Самтавро. В его время в монастырь 
пришли многие юные девушки, которые 
потом помогли восстановить и возродить 
многие другие женские монастыри право
славной Грузии. В обители по молитвам от
ца Гавриила даже в самые тяжелые времена 

царили радость и счастье. Он всегда был го
тов помочь каждому просящему: у него были 
силы на любое, даже самое сложное дело, не
смотря на возраст и плохое самочувствие.

После кончины преподобный Гавриил не 
оставил монастырь и его жительниц. К то
му времени многие монахини уже разъеха
лись по другим монастырям, ктото принял 
игуменский сан. Монахиня Афанасия рас
сказывала, как приехала в Самтавро через  
18 лет после кончины батюшки Гавриила. 
Рано утром она пришла на его могилу, и 
вдруг на тенте над ее головой стали соби
раться птички, они радостно кувыркались и 
чирикали. Матушке казалось, что это отец 
Гавриил так радовался ее первому посеще
нию его могилы. 

Авторы книги рассказывали, что молит
вы отца Гавриила никогда не оставляли их, 
стоило лишь вскользь попросить его о чем
то, как эта просьба сразу была услышана. Он 
незримо находился рядом. 

Добрая грусть
Тепло осознавать, что преподобный Гаври

ил — наш современник, и у нас есть возможность 
узнать о нем от тех, кто был понастоящему близок 
со святым. Книга «Без Христа всё — ничто» пред
ставляет собой не только описание удивитель
ной жизни рядом с батюшкой, но и становится 
для читателя очень близким знакомством с ним.  
В ней мы также видим картину обычной еже
дневной монастырской жизни, полной искуше
ний и сложностей, но, конечно, радости в ней 
гораздо больше. 

Думаю, что ни одно произведение не по
падает в руки к человеку случайно. Господь 
в нужный момент обращает внимание на то, 
что полезно нам именно сейчас. На страницах 
этой книги мы можем почерпнуть у преподоб
ного Гавриила уроки крепкой веры, духовной 
рассудительности и почувствовать его всеобъ
емлющую любовь. Удивительный батюшка 
Гавриил — настоящее сокровище!.. 

С последней строчкой книги «Без Христа 
всё — ничто» чувствуешь огромную грусть. 
Именно ту добрую грусть, что испытываешь, 
когда прощаешься с кемто очень близким и 
родным, но знаешь, что это расставание нена
долго и тихо радуешься скорой новой встрече.

Канонизирован Гавриил Самтаврийский 
(Ургебадзе) Грузинской Православной Церко-
вью 20 декабря 2012 года в лике преподобных. 
25 декабря 2014 года включен в месяцеслов 
Русской Православной Церкви. День памяти 
преподобного Гавриила (Ургебадзе) праздну-
ется 2 ноября. Почитается святой Гавриил 
всеми православными церквями.

Ксения АЛЕКСЕЕВА

— Отец Гавриил, не нужно ли 
    Вам одеяло? 
— Зачем монаху одеяло, дитя? —  
   ответил он.

— Отец Гавриил, вот Вы встреча- 
    ли столько отцов на протяже- 
    нии Вашей жизни. Кого из них 
    Вы полюбили больше всех? 
— Ах, сестра, — отвечает отец 
    Гавриил, — больше всего я  
    полюбил свои грехи. 


